

12/06/25

## **Desarticulada una organización criminal que importaba en contenedores cocaína oculta en fruta desde Costa Rica hasta diferentes puntos de Europa**

### **Resumen**

La operación internacional enmarcada en el Proyecto GDIN y liderada por la Guardia Civil y la Policía Judicial de Portugal, ha permitido desarticular una red criminal que enviaba cocaína desde Costa Rica a Europa oculta en contenedores de fruta

Han sido detenidas 37 personas, 7 en Portugal, 5 en Alemania, 13 en España y 12 en Costa Rica

Más de 5.400 kilos de cocaína intervenidos, 146 inmuebles embargados y 280 cuentas bloqueadas, la operación internacional contra una red de narcotráfico entre Costa Rica y Europa se salda como una de las más relevantes de los últimos años

### **Contenido**

En la operación internacional enmarcada en el proyecto GDIN, la Guardia Civil, la Policía de Control de Drogas de Costa Rica y la Policía Judicial de Portugal y con la colaboración de EUROPOL, han desarrollado la operación "PURGA- CALIPSO GUANACASTE", donde han sido detenidas 37 personas e incautado un total de 5.408 kilos de cocaína. Gracias a estas detenciones se da por desarticulada la organización criminal que enviaba cocaína desde Costa Rica a Europa oculta en contenedores de fruta.

#### **Estructura diseñada desde 2019 para evadir el pago del IVA**

La investigación se inició a raíz de varias aprehensiones tanto en puertos de Sudamérica como en puertos europeos, lo que permitió identificar a una organización criminal, la cual enviaba grandes cantidades de cocaína ocultas en contenedores marítimos cuya carga declarada era fruta. Para ello, la organización criminal usaba diferentes puertos para la introducción de la droga en Europa como son Leixoes (PT), Amberes (BG), Róterdam (NL) o el puerto de Hamburgo (DE).

Del mismo modo, los responsables de los envíos trataban de evitar los controles aduaneros ocultando la droga de diferentes modalidades, como podía ser en la estructura de cajas de cartón, en la estructura de los pallets o en cargamentos de pulpa de yuca congelada e incluso simulando piezas de hortalizas introduciendo la sustancia en su interior.

Durante la investigación se han realizado un total de 26 aprehensiones de clorhidrato de cocaína, sumando una cantidad total de 5.408kgs. De éstas, 5 fueron en Bélgica con un total de 840 Kg de cocaína incautada, 5 en Portugal con un total de 731 Kg de cocaína, 4 en Países Bajos con un total de 733 Kg de cocaína, 2 en Alemania con 60 Kg aprehendidos, 4 ocurrieron en España con un total de 1.141 Kg de droga y 7 aprehensiones en Costa Rica con un total de 1.891 Kg de cocaína. Además de las intervenciones de droga, se han detenido a 37 personas, 7 en Portugal, 5 en Alemania, 13 en España y 12 en Costa Rica. Dos de las personas detenidas se consideran objetivos de alto valor para Europol, habiendo sido detenida una de ellas en España y otra en Costa Rica.

Gracias al análisis realizado de las primeras incautaciones en el Centro de Inteligencia Criminal Antidroga (CICA) del proyecto GDIN, se pudo determinar que los responsables de todas ellas se trataba de un mismo grupo criminal, que operaba tanto en el continente americano como en Europa, lo que permitió la plena identificación de los componentes de la organización, tanto los asentados en España como en Costa Rica, los cuales hacían uso de una estructura empresarial de apariencia legal dedicada a la importación de productos lícitos.

A lo largo de la investigación y debido a la utilización de diferentes puertos europeos utilizados para la introducción de la droga en Europa, se ha contado con la colaboración de EUROPOL, a través de la OTF MERCURY (Operational Task Force), lo que permitió un intercambio fluido de información, así como una mayor capacidad de análisis de la información obtenida dentro de su ámbito de competencias.

#### **Fase de explotación en territorio español**

Gracias a la información aportada por la Policía de Control de Drogas, a través del proyecto GDIN, a la Unidad Técnica de Policía Judicial (UTPJ), y una vez analizada la misma, por parte de la Unidad Central Operativa se inicia la actividad operativa sobre los miembros de la organización, los cuales se habían desplazado hasta España para la recepción de un envío de

cocaína, lo que, sumado a la actividad investigativa de la Policía Judicial portuguesa, permitió detectar y confirmar el envío de un contenedor sospechoso desde Costa Rica y con destino final era el puerto de Sevilla. Ese contenedor pudo ser intervenido, encontrándose en su interior 350kgs de clorhidrato de cocaína.

Entre los detenidos se encontraban los responsables de dar apariencia legal al envío, así como los encargados del transporte y distribución, siendo todos ellos enviados a prisión provisional, dándose así por desarticulada la parte de la organización criminal que operaba en España.

Esta investigación fue dirigida por el Juzgado Central de Instrucción Nº 6 de la Audiencia Nacional y la Fiscalía Especial Antidroga, y llevada a cabo por la Unidad Central Operativa de la Guardia Civil, concretamente su Departamento Contra el Narcotráfico, conjuntamente con la Policía Judicial de Portugal, contando además con el apoyo, de la UTPJ, del Centro Regional de Análisis e Inteligencia contra el Narcotráfico de Andalucía (CRAIN), la Unidad de Policía Judicial de Zona de Cataluña y las Comandancias de Madrid, Sevilla y Córdoba, todas ellas de la Guardia Civil.

### **Investigación llevada a cabo en Portugal**

Gracias al intercambio de información realizada en el Centro de Inteligencia y Coordinación Antidroga del proyecto GDIN, se tuvo conocimiento de la existencia de varios contenedores llegados al puerto de Setúbal en el verano del año 2024, los cuales podrían haber sido contaminados en Costa Rica con clorhidrato de cocaína. Por parte de la Policía Judicial de Portugal se procedió a la inspección de varios de esos contenedores, siendo el resultado de esas inspecciones positivos, lo que permitió realizar la entrega controlada de los mismos, resultado de ellas la detención de los receptores de la sustancia. Más concretamente, se produjeron 5 casos en los que los contenedores habían sido contaminados, arrojando un peso total de 731 Kg de clorhidrato de cocaína intervenido, por lo que fueron detenidas un total de 7 personas.

### **Fase de explotación en territorio costarricense**

El día 11 de junio de 2025, se ha procedido a la fase de explotación de la denominada Operación PURGA en diferentes localidades de Costa Rica, procediendo a la entrada y registro de 20 inmuebles a lo largo de gran parte del país, siendo algunos de ellos los domicilios de los investigados, así como naves industriales en los que la organización realizaba la contaminación de los contenedores con clorhidrato de cocaína. Esta fase de explotación ha permitido la detención de 12 personas, todas ellas costarricenses, entre los que se encuentra en líder de la organización, objetivo de alto valor de Europol.

### **Proyecto GDIN**

Esta operación se enmarca en el PROYECTO GDIN, financiado por la Comisión Europea y liderado por la Unidad Técnica de Policía Judicial de la Guardia Civil y por Policía Judicial de Portugal, con la colaboración de FIAP, que ha permitido crear en España del Centro de Inteligencia Criminal Antidroga, con presencia de representantes de cuerpos policiales internacionales, con el objetivo de potenciar el intercambio de información sobre las organizaciones criminales dedicadas al tráfico de drogas, especialmente cocaína, entre América y Europa, que en muchos casos cuentan con estructuras monetarias y de apoyo en países de Asia Occidental.

En el proyecto participan la Guardia Civil, la Policía Judicial de Portugal, la Policía Nacional de Colombia, la Policía Nacional de Ecuador, la Policía Federal de Brasil, la Policía de Control de Drogas de Panamá, la Dirección Nacional de Control de Drogas de República Dominicana y la Policía de Dubai.

## Imágenes

